

A los 75 años de la muerte de Costa

Numerosos actos culturales en recuerdo de Costa, de carácter más o menos solemne, se han venido celebrando a lo largo del primer semestre. Como simple referencia bastará aludir a las sesiones académicas, a la aparición de publicaciones diversas y al homenaje más espontáneo y popular expresado por los aragoneses.

● El Instituto de España conmemoró el aniversario con brillantez en el salón de la Torre de los Lujanes, sede de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, a la que perteneció D. Joaquín, así como había participado en las tareas de la Jurisprudencia y Legislación y fue Correspondiente de la de Historia. Con asistencia del Director de la primera y de numerosos Académicos, abrió la sesión el Presidente del Instituto, D. Fernando Chueca Goitia, y en términos ponderados y precisos trazó la semblanza del personaje en su marco circunstancial, poniendo de manifiesto la originalidad de alguna de sus interpretaciones y la evolución de las ideas hasta el presente. A continuación, usaron de la palabra los Académicos Vallet de Goytisolo, Velarde y F. de la Mora, cuyas intervenciones quedan recogidas en las páginas de este mismo número.

Otra sesión muy emotiva por su significación corporativa sería organizada por la Academia Matritense del Notariado y por el Colegio de Notarios de Madrid, al recordar que Joaquín Costa desempeñó la plaza de Jaén cuando ingresó por oposición en 1888, y en 1894 obtuvo la de Madrid en concurso de méritos. Este importante acto que presidió el Decano, Sr. Rodríguez Agradós, en el salón de actos de la Academia, el 13 de febrero, comenzó con una disertación de D. José Roán Martínez (que esperamos reproducir en un número próximo). Las palabras del Sr. Merino, Notario de Zaragoza, y las pronunciadas por el Decano-Presidente aparecen asimismo entre los artículos de estos *Anales*.

También la Real Sociedad Geográfica se asoció al conjunto de las celebraciones, donde entraban recuerdos de efemérides centenarias, el

Congreso de Geografía Comercial en noviembre de 1883, los mítines africanistas, la promoción de viajes y la fundación de la Revista de Geografía Colonial y Mercantil. Dos miembros conferenciantes asumieron la misión de resumir todo ello, en la sede social; el Sr. Ezquerro, Catedrático y Bibliotecario de la Sociedad, quien disertó sobre los orígenes de la misma, y el Profesor D. José M.^a Sanz García, que trató especialmente del activo papel desempeñado por Costa entre los promotores de las dos Sociedades madrileñas.

El Ateneo de Madrid, como parte de las tareas de la Sección de Ciencias Jurídicas y Políticas, desarrolló un pequeño ciclo sobre Caciquismo y clientelismo político, con ponencias de los Sres. Bernal, Durán y García Cotarelo, en el mes de junio.

● La Diputación General de Aragón, por medio de sus departamentos de Economía y Cultura, se propuso la distribución de dos folletos editados con gran pulcritud. El primero de ellos va precedido por una disertación introductoria del Sr. Biescas y contiene en facsímil textos varios, incluso los artículos de Azorín, Fernández Almagro, Laín, etc. dados a conocer por la revista *Información Comercial Española*, en su n.º 340, dic. 1961, que así se difunden ahora ofreciéndolos a un dominio de lectores más extenso. El segundo folleto, debido a la pluma calificada de D. Eloy Fernández Clemente, constituye un apunte resumido de la vida, obra y circunstancias de aquel niño, hijo de campesinos, que pudo ser profeta en su tierra; es un excelente resumen válido para iniciarse en el conocimiento histórico del personaje.

La revista *Andalán* incluyó en su n.º 444 un ramillete de colaboraciones a partir de la presentación hecha por el citado Fernández Clemente (Costa, recuperado), donde encontramos aspectos de política económica, repaso de los pronósticos que se hicieron ante la crisis de la Restauración y una crítica literaria especial sobre un manuscrito de Costa. Otro número de la revista publicaba una comunicación del biógrafo Cheyne. Por supuesto, la prensa periódica reservó espacio a comentarios y numerosos artículos, y en particular los diarios *Heraldo de Aragón* y *El Día* presentaron números dedicados a la conmemoración.

La lista se alargaría con tantas referencias, pero no debe omitirse una participación más sobresaliente que se reconoce al Decano y en concreto al Director y colaboradores del *Boletín del Colegio de Abogados de Madrid*, en entrega casi monográfica donde están las firmas de Martínez Val, nuevamente la de Vallet, Gil Cremades, Manuel Arias, Sanz Jarque y Alberto Ballarín, reunidas en reflexiones sobre Costa considerado como Abogado; ahí se habla de las vocaciones, de su liberalismo, de la actualidad de su pensamiento y de su posición como agrarista y reformador. La composición y arreglo del número, en el que también se inserta un pequeño texto del mismo Costa, ha merecido general beneplácito.

Patrocinado por los organismos competentes del Ministerio de Agricultura, las Jornadas de 26 y 27 de setiembre se dedicaron a tratar de la Agricultura, los agricultores y su formación, en el marco de la Escuela Central de

Capacitación Agraria (Torrejón de Ardoz). Alfonso Orti fue el Coordinador de tres grupos de ponencias con objeto de estudiar la posición política de Costa a fines del siglo pasado, su influencia en la historia de las ideas y su intervención en los programas agrarios. Un plantel de especialistas se reunió en torno a los catorce conferenciantes. El Director de la Escuela, Sr. Piernaveja, trató del tema «Costa y los antecedentes de Extensión Agraria».

● En el número anterior de estos *Anales* se habló de dos concursos de carteles y por otra parte de las conferencias organizadas por la Caja de Ahorros de la Inmaculada, en Zaragoza y Huesca, ciclo proseguido en enero y febrero, a cargo esta vez de los profesores M.^a Gloria Medrano y Carmelo Lisón.

La Diputación General de Aragón formó también un programa de tres conferencias en el Centro Pignatelli, con intervenciones de Agustín Sánchez Vidal (literatura), José Prat (generación del 98) y George Cheyne (entierro en Zaragoza), así como dispuso la celebración del homenaje por los alumnos del Colegio Público que lleva el nombre de Costa. Un bando con voz del Alcalde de Zaragoza sirvió de llamada e invitación de las Cortes y Ayuntamiento a la ofrenda de flores en el cementerio de Torrero. Otros organismos provinciales y municipales, a veces con ayuda de particulares, contribuyeron a esta movilización de algún modo, así la Institución Fernando el Católico, el Archivo Histórico provincial de Huesca, la Escuela de Artes Aplicadas de Zaragoza, con su exposición de carteles, y tantos otros que sentimos no consignar.

Graus y su Ayuntamiento no podían olvidar la jornada conmemorativa y allí se clausuró la ceremonia oficial de homenaje, con exposición de prensa y conferenciantes. También Monzón se distinguió por su iniciativa y en especial la Comisión municipal de Cultura y el Centro de Estudios históricos, pese a la relativa modestia de medios, lograrían presentar una exposición muy completa y atractiva, con ilustraciones fotográficas, manuscritos y copia de documentos del mayor interés. En Monzón se ha celebrado, además, el aniversario del nacimiento de D. Joaquín, y el Centro de Estudios ha distribuido un número extraordinario de sus *Cuadernos*.

El Centro de la UNED de Barbastro organizó un programa de actos académicos a lo largo del curso, con la colaboración de conferenciantes tales como el geógrafo Sr. Sanz García, el historiador Alberto Gil Novales, el hispanista Sr. Cheyne y otros. Se preparó un plan de becas de investigación y se hizo entrega de premios a grupos de escolares y alumnos de enseñanza media. Las conferencias se van a publicar próximamente.

Lamentamos no dedicar espacio a otras muchas noticias sobre el particular, procedentes de distintos puntos; y para concluir, anotaremos todavía la conferencia del antropólogo D. Fermín del Pino, incluida en la programación de la UNED en Calatayud.